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¿Adiós a playas de Valparaíso, 
Viña y Concón? Los factores que 

explican sus "desapariciones" y que 
sólo 5 sean aptas para el baño

Trabajadores de la Salud 
Municipal de la V Región en picada 

contra la reforma de pensiones: 
"Comenzamos bastante mal"

Iván Poduje y «Sin Filtros» al 
descubierto: Se devela millonario 

pago de campaña a empresa ligada a 
dueño del programa

El plan de la dupla Alcaldesa - Delegado 
para eliminar a los ambulantes de 

Valparaíso

Ejecutivo dice que está "disponible" para contribuir en investigación tras pérdida 
de registros en «Caso Monsalve»

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
http://
http://


Región  de Valparaíso
Jueves 9 de Enero2

¡E l mar recupera su 
espacio, tarde o tem-
prano! Esta frase, 
probablemente usted 

la ha escuchado más de alguna vez. 
Sin embargo, ha dejado de ser una 
simple frase y se está convirtiendo 
en un hecho concreto y, lo peor, es 
que el proceso natural avanza. Un 
ejemplo concreto: las últimas mare-
jadas registradas en Concón hicie-
ron desaparecer las zonas de arena 
de la playa La Boca.
Este escenario se ha generado, en 
parte, debido a los fuertes impactos 
y cambios morfológicos en las pla-
yas de la zona costera a lo largo de 
Chile, provocados por la erosión de 
las marejadas. Algunas playas de 
la Región de Valparaíso que se es-
tán viendo afectadas, precisamen-
te por la erosión, son  Pichicuy, la 
bahía de Concón, Reñaca, Caleta 
Portales, San Mateo, Algarrobo, 
Santo Domingo y Los Molles.
Esto también ha generado que de 

las 128 playas que posee la Re-
gión de Valparaíso, sólo 15 sean 
consideradas por la Armada de 
Chile como "aptas para el baño". 
A saber, estas son:  Los Molles y 
Pichicuy (La Ligua);  Zapallar (Za-
pallar),  playa Chica (Papudo);  Las 
Torpederas (Valparaíso);  Las Sa-
linas y Caleta Abarca (Viña del 
Mar);  El Caleuche, El Durazno, El 
Molino y Loncura (Quintero), Ven-
tanas (Puchuncaví),  Los Lilenes y 
Amarilla (Concón); y  playa Chi-
ca (Cartagena).
Dentro de las 38 playas actualmen-
te consideradas como "no aptas 
para el baño" por la Armada, se 
encuentran balnearios tan tradi-

cionales como  La Ballena (La Li-
gua); Cachagua (Zapallar); Las Sa-
linas de Pullally (Papudo);  Caleta 
Portales, Laguna Verde, Carvallo 
y San Mateo (Valparaíso); Cochoa, 
Los Marineros, Acapulco, Playa 
del Deporte, El Sol y Reñaca (Viña 
del Mar);  Ritoque (Quintero);  El 
Tebo y Horcón (Puchuncaví); Quin-
tay (Casablanca);  Higuerillas, La 
Boca y Negra (Concón);  playa 
Grande (Cartagena);  El Tabito y 
Las Cruces (El Tabo);  Isla Ne-
gra y Punta de Tralca (El Quis-
co);  Canelillo, Canelo y Grande 
de Tunquén (Algarrobo); y  Hanga 
Roa (Isla de Pascua); entre muchas 
otras.

LEY DE COSTAS
Carolina Martínez, directora del 
Centro UC Observatorio de la Costa 
y académica del Instituto de Geo-
grafía UC, señaló a  Puranoticia.
cl que,  aunque hasta hace poco 
más de una década este fenóme-
no no era considerado un pro-
blema, hoy llegan a presentarse, 
como promedio, un total de 45 
marejadas anuales en las cos-
tas de Chile. “Las marejadas que 
afectan a buena parte del territorio 
costero de nuestro país dan cuenta 
de la envergadura de un problema, 
para el que -como en otras amena-
zas- no estamos preparados y en el 
cual se involucran una serie de fac-
tores complejos”.
Según detalla la académica UC, 
tanto las playas como desemboca-
duras de ríos, humedales y dunas, 
son ecosistemas que se encuentran 
interconectados y constituyen una 
primera línea de defensa contra 

¿Adiós a playas de Valparaíso, Viña y 
Concón? Los factores que explican 
sus "desapariciones" y que sólo 5 sean 
aptas para el baño

La playa La Boca, en la comuna de Concón, por ejemplo, desa-
pareció producto de las marejadas anormales que se registra-
ron hace unos días. En tanto, balnearios tan tradicionales como 
Reñaca, Acapulco, San Mateo o Las Cruces no puedan ser 
utilizadas por bañistas.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/adios-a-playas-de-valparaiso-vina-y-concon-los-factores-que-explican-sus
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eventos extremos como marejadas 
y tsunamis, pero los estamos de-
gradando muy rápido, a pesar que 
nos protegen contra estos peligros. 
“Todo esto hace que a las playas 
les cueste mucho recuperarse es-
tacionalmente, como ocurría en el 
pasado, cuando la arena que sa-
lía durante tormentas en invierno 
se recuperaba en los meses de 
verano. Hoy debido a la alta urba-
nización, así como la alteración de 
ríos y quebradas, los sedimentos 
no están llegando a las playas. Esta 
es una causa de fondo en la que no 
hemos puesto suficiente atención”, 
indicó. 
Un factor decisivo que aumenta 
el peligro y eleva los impactos de 
las marejadas en las en playas, 
es la  excesiva urbanización que 
ha ido aumentado en décadas 
recientes en el país. En este sen-
tido, la experta explicó que, a nivel 
global, el 60% de la población se 
concentra a menos de 60 km de las 
zonas costeras, situación que tam-
bién ocurre en nuestro país. “Esta 
tendencia representa una mayor 
exposición al peligro frente a even-
tos extremos que hoy se ven exa-
cerbados por el cambio climático y 
que seguirán siendo frecuentes en 
las siguientes décadas”.
La especialista es enfática en seña-
lar la urgencia de que nuestro país 
pueda implementar una ley para 
regular los usos que se presentan 
en la costa, incluyendo  permisos 
de edificaciones, concesiones 
marítimas y problemáticas como 
la extracción de áridos que afecta 
tanto a playas como ríos a lo lar-
go del país.
El Centro UC Observatorio de la Cos-
ta, propuso una iniciativa de Ley de 
Costas basada en nueve principios 
de desarrollo sustentable, que fue 
presentada en 2022 al Ministerio 
de Bienes Nacionales, pero que, a la 
fecha, no ha tenido consideración 
por parte del Ejecutivo. “Necesita-
mos un ordenamiento específico 
para la zona costera, que permita 
hacer frente a estas amenazas y 
conservar los valiosos servicios 
ecosistémicos que provee. Impul-
sar la gestión integrada de áreas 
costeras a través de una Ley como 
la que proponemos, podrá gene-
rar transformaciones sostenibles 

como ha ocurrido en otros países 
desarrollados y miembros de la 
OCDE. Chile, en cambio, ha espe-
rado por esto durante más de 100 
años y las consecuencias de este 
vacío legal se están transfiriendo a 

la sociedad actual y también a las 
futuras generaciones”, sentenció la 
directora del Centro UC Observato-
rio de la Costa.
En tanto, Juan Díaz, oceanógrafo 
de la Pontificia Universidad Cató-

lica de Valparaíso (PUCV) y doctor 
en Ciencias Naturales, mención 
Geofísica en la U. de Kiel –Alema-
nia- aseguró a  Puranoticia.cl que 
"la primera causa que explica la 
erosión de las playas en Chile se-
rían los cambios que se han pro-
ducido en el clima del oleaje. El 
anticiclón del Pacífico Sur que es el 
que causa los vientos que, a su vez, 
originan el oleaje, ha sufrido una 
intensificación, una expansión y un 
desplazamiento hacia el Sur, esto se 
ha traducido en que los movimien-
tos que se originan han cambiado 
y los vientos ha generado que el 
oleaje haya crecido en altura en 
promedio 0,1 ó 0,2 metros, haya au-
mentado su promedio de 0,04 a 0,2 
segundos y la dirección del oleaje 
haya rotado en 1,8 a 3,2 grados”.
Por su parte, Bernardo Broitman, 
académico de la Facultad de Artes 
Liberales de la Universidad Adolfo 
Ibáñez (UAI), manifestó a este me-
dio que la arena de todas las playas 
del mundo viene de los continentes, 
la trae el viento o el agua de los 
ríos y el mar la lava constantemen-

te. “Chile central se está deserti-
ficando y casi todas sus cuencas 
están intervenidas, es decir, nues-
tros ríos no traen agua, porque no 
llueve o tienen embalses, lo que 

se traduce en que a nuestras pla-
yas no les llega arena y el mar las 
está erosionando. De esta forma, 
muchas de nuestras playas están 
condenadas a desaparecer”. 

VALPARAÍSO NO PENSADO 
COMO BALNEARIO
Alejandro Álvarez, director de la 
Cámara de Comercio y Turismo de 
Valparaíso, señaló a  Puranoticia.
cl que “Valparaíso ha ido perdien-
do playas. En este momento, sólo 
cuenta con la playa Las Torpede-
ras y Caleta Portales. Se perdió 
hace muchos años lo que era la 
playa Carvallo y Rubén Darío, 
mientras que la playa San Mateo 
está llena de piedras, está en un 
abandono total. Hay organizacio-
nes sociales y vecinales que están 
tratando de recuperarla, pero eso 
tiene que ser un esfuerzo a nivel 
estatal, de la Armada, municipal 
para poder rescatar una playa que 
es muy potente, porque está en me-
dio de la ciudad, tiene buena loco-
moción para todos lados y sería un 
lugar atractivo para Valparaíso, co-
muna que no es pensada como una 
ciudad con playa”.  
Agregó que “Valparaíso es pen-
sado como una ciudad cultural 
y el tener playa para lo que es el 
turismo y el comercio es un plus. 
Imagínate una playa linda, bien 
cuidada, un balneario como los 
que se han construido en el Nor-
te de Chile, un poco artificial se 
puede decir, con una buena gas-
tronomía alrededor, de buen ni-
vel. Lo mismo en Carvallo, en todo 
el borde costero generar un polo 
gastronómico para que sea atrac-
tivo para la gente. El borde costero 
es muy importante para la ciudad y 
no ha sido aprovechado por ningu-
na instancia política, municipal, de 
ningún lado”.
El director de la Cámara de Comer-
cio y Turismo enfatizó que “en los 
últimos 50 años, Valparaíso no ha 
sido pensado como un balneario. El 
mar, como se dice, en cierta forma, 
recupera su espacio.  Hay que re-
cordar que, en Valparaíso, la par-
te del plan alguna vez fue mar y, 
en algún momento, el mar vuelve 
a recuperar lo suyo”.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/adios-a-playas-de-valparaiso-vina-y-concon-los-factores-que-explican-sus
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/adios-a-playas-de-valparaiso-vina-y-concon-los-factores-que-explican-sus
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/adios-a-playas-de-valparaiso-vina-y-concon-los-factores-que-explican-sus
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C abe hacer presente que 
el organismo dependien-
te de la Armada de Chile 
informó que el fenómeno 

se dejará sentir desde Arica has-
ta el Golfo de Arauco, incluyendo 
el archipiélago Juan Fernández, en 
la zona insular de la Quinta Región.
Se estima que el inicio de esta con-
dición se manifestará a contar del 
día sábado 11 hasta el miércoles 
15 de enero, alcanzando su mayor 
desarrollo en las respectivas horas 
de pleamar o alta marea y según 
las condiciones de viento local.
El jefe del Centro Meteorológico 
Marítimo de Valparaíso, capitán de 
Corbeta Felipe Rifo, explicó que "un 
nuevo tren de olas provenientes 
del hemisferio norte afectará a 
contar del día sábado 11 de ene-

ro a nuestro litoral continental e 
insular, generando oleaje que se 
proyectará como marejadas del 
noroeste entre Arica y el Golfo de 
Arauco, incluyendo el archipiélago 
Juan Fernández".
En ese sentido, el oficial de la Arma-
da de Chile expuso que producirá 
"fuerte rompiente, sobrepasos y 
potenciales daños a la infraes-
tructura costera, principalmen-
te en bahías del norte del país 
abiertas a esa dirección. Es por 
este motivo que hemos categoriza-
do este evento como aviso de mare-
jadas anormales".
"Esperamos que la condición 
más intensa se presente entre 
los días lunes 13 y martes 14 de 
enero, sobre todo en los horarios 
de pleamar o de más alta ma-

rea, en especial entre las 22:00 y 
01:00 hora local. Estas marejadas 
corresponden al cuarto aviso y es 
el segundo categorizado como ma-
rejadas anormales en 2025 para 
el sector continental”, agregó el 
titular del organismo con sede en 
Valparaíso.
La Autoridad Marítima hizo presen-
te a la comunidad que se debe ac-
tuar con prudencia y cautela, 
respetar las normas de seguridad 
establecidas, evitando el tránsito 
por sectores rocosos, no ingresar 
al mar durante el evento de mare-
jadas, no desarrollar actividades 
náuticas y deportivas sin la debida 
autorización.

INICIO
Arica hasta Coquimbo: Sábado 

11 (PM)
Juan Fernández: Domingo 12 (AM)
Coquimbo hasta Golfo de Arauco: 
Domingo 12 (AM)

TÉRMINO
Juan Fernández: Miércoles 15
Arica hasta Golfo de Arauco: 
Miércoles 15

Regresan las marejadas anormales 
a la Región de Valparaíso: Armada 
prevé fuerte rompiente, sobrepasos y 
potenciales daños

Se estima que la condición 
más intensa de marejadas 
se presente entre los días 
lunes 13 y martes 14 de 
enero, sobre todo en los 
horarios de pleamar o de 
más alta marea.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/regresan-las-marejadas-anormales-a-la-region-de-valparaiso-armada-preve
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S alvar vidas y proteger a las 
personas. Este es el objeti-
vo central que tiene el Sis-
tema Nacional de Alerta 

Temprana de Tsunamis que, en el 
caso de la Región de Valparaíso, se 
materializará con la instalación de 
141 sirenas y un centro de control.
Son más de 131 millones de dóla-
res de inversión del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP) a nivel na-
cional en este proyecto, el cual ya 
comenzó su proceso de licitación.
Entre las características de esta 
iniciativa, se informó que conside-
ra 1.003 sirenas nuevas en todo 
el territorio nacional, además de 
incluir  obra civil, infraestructura, 
nódulos, difusores, balizas, elec-
trónica, comunicaciones y sistema 
fotovoltaico. 

De igual forma, se habilitarán 15 
centros de control regionales, 
que incluyen infraestructura, co-
municaciones y energía para su 
funcionamiento, así como también 
15 maletas para activación portátil 
para cada Dirección Regional de 
Senapred.
Para ello, el MOP, a través de la Di-
rección General de Concesiones de 
Obras Públicas, dio inicio a la lici-
tación del Sistema Nacional de 
Alerta Temprana de Tsunami, que 
–como ya se dijo– consiste en la 
construcción e implementación de 
un sistema de alerta y notificación 
de eventuales riesgos y procesos de 
evacuación por tsunami.
El seremi (s) de Obras Públicas de 
Valparaíso, Cedric MacFarlane, ex-
plicó que "el proyecto es una red 

de estaciones de alarma sonora y 
visual, que incluye un sistema de 
comunicación redundante y cen-
tros de control a nivel regional y 
central. Se instalarán 1.003 puntos 
de sirenas nuevas en las 16 regio-
nes del país".
En el caso de la Región de Valpa-
raíso, expuso que "se pondrán 141 
puntos de sirenas nuevas, más un 
centro de control. Este es un siste-
ma muy relevante para la seguri-
dad de todo el país y de los habi-
tantes de las zonas costeras".

MacFarlane también precisó 
que "nos permitirá salvar vidas y 
proteger a las personas, en espe-
cial de los bordes costeros, ante 
un evento de esta naturaleza".
Cabe hacer presente que el Siste-
ma Nacional de Alerta Temprana 
de Tsunamis busca brindar un be-
neficio a las zonas del borde cos-
tero de todo el territorio nacional, 
con el objetivo de resguardar a la 
población en zonas con peligro de 
tsunami.

Sistema Nacional de Alerta Temprana 
de Tsunamis contempla 141 sirenas y 
un centro de control en la Región de 
Valparaíso

Son más de 131 millones de dólares de inversión del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) a nivel nacional en este proyecto, el 
cual ya comenzó su proceso de licitación.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/sistema-nacional-de-alerta-temprana-de-tsunamis-contempla-141-sirenas-y-un
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L a Dirección Regional de 
Senapred, en coordinación 
con la Delegación Presiden-
cial Regional de Valparaíso, 

declaró Alerta Temprana Preven-
tiva para la región por amenaza 
de incendios forestales.
La Dirección Meteorológica de Chile 
en su alerta de altas temperaturas 
extremas emitida este miércoles, 
pronosticó temperaturas entre  los 
35° y 38° C en los sectores de la 
Cordillera de la Costa y Valles 

Precordilleranos, a lo que confluye 
el informe meteorológico de este 
jueves, con pronóstico de viento 
sobre los 40 km/hr y lo informado 
por la Corporación Nacional Fo-
restal, que pronostica humedades 
relativas mínimas proyectadas 
entre un 15 y 25% y el porcentaje 
de humedad del combustible fino 
muerto entre un 8 y un 12%.
En consideración a los anteceden-
tes antes expuestos, a la informa-
ción técnica reportada por Conaf 

y al análisis de riesgo desarrollado, 
la Dirección Regional de Senapred, 
en coordinación con la Delegación 
Presidencial Regional de Valparaí-
so, declara Alerta Temprana Pre-
ventiva Regional por amenaza de 
incendios forestales, exceptuando 
el territorio insular de la Provincia 
de Isla de Pascua y la comuna de 
Juan Fernández, vigente a contar 
de este jueves y hasta que las con-
diciones así lo ameriten.
Senapred indicó que la declaración 

de la presente alerta "se constituye 
como un estado de reforzamiento 
de la vigilancia, mediante el moni-
toreo preciso y riguroso de las con-
diciones de riesgo y las respectivas 
vulnerabilidades asociadas a la 
amenaza, coordinando y activando 
al Sistema Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres con el 
fin de actuar oportunamente frente 
a eventuales situaciones de emer-
gencia".
Finalmente, Senapred recomienda 
a la población mantener los alre-
dedores de viviendas despejados 
de vegetación y desechos que se 
puedan quemar; evitar fumar en 
lugares con vegetación que pue-
da arder; no encender fogatas 
ni manipular fuentes de calor en 
zonas cercanas a vegetación; e 
informarse a través del Visor Chi-
le Preparado sobre las áreas con 
mayor riesgo de incendios fores-
tales (https://www.senapred.cl/vi-
sor-chile-preparado-2/). En caso de 
observar humo o fuego en zonas de 
vegetación avisar a: CONAF (130), 
Bomberos (132), Carabineros (133) 
o PDI (134). 

Declaran Alerta Temprana Preventiva 
para la Región de Valparaíso por 
amenaza de incendios forestales

Esta medida exceptúa el territorio insular de la Provincia de 
Isla de Pascua y la comuna de Juan Fernández.

https://web.senapred.cl/visor-chile-preparado-2/
https://web.senapred.cl/visor-chile-preparado-2/
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/declaran-alerta-temprana-preventiva-para-la-region-de-valparaiso-por-1
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C on el objetivo de enfren-
tar uno de los problemas 
que más se repite entre 
los vecinos de Valparaíso 

y, de paso, cumplir una de sus pro-
mesas de campaña, la alcaldesa 
Camila Nieto dio inicio a un traba-

jo que busca el  ordenamiento del 
comercio ambulante en las calles 
de la ciudad; esto, por medio de un 
equipo de trabajo dedicado a ello.
Es así como, junto a la constitución 
del grupo de trabajo, también se 
han llevado a cabo algunas accio-
nes concretas en la ciudad, como 
por ejemplo la instalación de rejas 
en el perímetro del Congreso Na-
cional, para evitar la instalación 
de puestos informales, uno de los 
aspectos que incluso fue comenta-
do por el presidente del Senado a 
Carabineros.
La puesta en marcha de este plan 
de ordenamiento también con-
templa intervenciones en sectores 
céntricos de Valparaíso, como por 
ejemplo en la  intersección de las 

avenidas Argentina con Pedro 
Montt, justamente en los alrededo-
res del Congreso.
En ese sentido, la alcaldesa Nieto 
explicó a  Puranoticia.cl  que  "en 
este momento nos encontramos 
desarrollando un plan para abor-

dar el problema del comercio 
ambulante desde su complejidad. 
Sabemos que las soluciones del 
pasado han fracasado y, por eso, 
estamos trabajando en un fórmu-
la distinta".
Además, la militante del Frente 
Amplio sostuvo que "los problemas 
complejos no tienen soluciones de 
un día para otro.  Este plan será 
diseñado para ser efectivo en el 
largo plazo, no para generar me-
didas superficiales que se desmo-
ronen rápidamente".
En lo específico, adelantó que este 
plan incorpora acciones como  ca-
tastrar, regularizar, reubicar, ca-
pacitar y fiscalizar, "para que el 
plan vaya acorde al diseño", según 
dijo.

REUNIÓN CON MINISTRA TOHÁ
Bajo este contexto, la alcaldesa 
Camila Nieto recibió en el edificio 
consistorial de la Municipalidad de 
Valparaíso a la ministra del Inte-
rior y Seguridad Pública, Carolina 
Tohá,  con quien se reunió para 
generar coordinación en materia 
de seguridad, pero también para 
discutir las diferentes necesida-
des y desafíos que enfrenta la 
Ciudad Puerto, tanto durante la 
temporada de verano como en el 
resto del año.
"Vamos a tener mayor contingen-
te de Carabineros en la comuna de 
Valparaíso durante estos meses. Lo 
importante es que el reforza-
miento de Carabineros no sola-
mente va a estar en el plan, sino 
que también en los cerros y en los 
miradores, porque también esto 
tiene una perspectiva de potenciar 
el turismo de nuestra ciudad, que es 
uno de nuestros pilares fundamen-
tales del desarrollo", expuso tras la 
cita.
En cuanto a las acciones ya apli-
cadas, la jefa comunal porteña 
destacó con respecto al comercio 
ambulante en la ciudad que van a 
"iniciar un proceso de fiscaliza-

ción, un proceso de empadrona-
miento, ir ordenando dónde co-
locar los food trucks, un trabajo 
coordinado con la Policía Maríti-
ma. También hemos tenido al equi-
po de Operaciones del Municipio, 
limpiando y embelleciendo".
En tanto, la jefa de Zona de Cara-
bineros de Valparaíso, general Pa-
tricia Vasquez, detalló las medidas 
aplicadas: "Lo que se hizo en el 
Congreso Nacional fue una am-
pliación del perímetro de segu-
ridad, como lo tiene La Moneda. 
En el fondo, consiste en afectar 
solamente la calle Rawson y Vic-
toria, y ampliar las vallas de con-
tención para que haya un orden y, 
por supuesto, colocar un carro de 
seguridad en la plaza O'Higgins, lo 
que hizo que la gente que se estaba 
colocando ahí, ya no estuviese".
Finalmente, el delegado presiden-
cial regional, Yanino Riquelme, 
planteó que "hoy día estuvimos 
atacando bien en específico qué 
acciones podemos ir desarrollan-
do. Obviamente son temas que los 
vamos a desarrollar en conjunto 
entre las distintas instituciones, con 
foco en dos o tres temas que se han 
planteado acá:  la seguridad en el 
borde costero, en playas; en el co-
mercio ambulante; y la seguridad 
de los turistas".
Cabe recordar que fue el mismo re-
presentante del Presidente Gabriel 
Boric en la Región   de Valparaíso 
quien este miércoles 8 de enero 
aseguró a  Puranoticia.cl que el 
trabajo que se desarrolla busca 
saber quiénes tienen permiso para 
desarrollar el comercio ambulante 
y quiénes ejercen el comercio ilegal, 
asegurando que "tenemos que ge-
nerar todos los procesos para po-
der eliminarlos como comercio".

El plan de la dupla Alcaldesa-Delegado 
para eliminar a los ambulantes de 
Valparaíso

Alcaldesa Camila Nieto compartió con Puranoticia.cl algunos 
aspectos que abordará el plan para enfrentar el comercio ile-
gal, indicando que "será diseñado para ser efectivo en el largo 
plazo, no para generar medidas superficiales que se desmoro-
nen rápidamente".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-plan-de-la-dupla-alcaldesa-delegado-para-eliminar-a-los-ambulantes-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-plan-de-la-dupla-alcaldesa-delegado-para-eliminar-a-los-ambulantes-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-plan-de-la-dupla-alcaldesa-delegado-para-eliminar-a-los-ambulantes-de
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D e regreso en Santiago 
luego de perder inape-
lablemente la Elección 
Municipal de fines de 

octubre de 2024 ante Macarena 
Ripamonti por la Alcaldía de Viña 
del Mar, al arquitecto  Iván Poduje 
Capdeville pareciera lloverle sobre 
mojado. Esto, luego que se revelara 
que el ex candidato –que hablaba 
de que la suya era una campaña 
austera–contrató servicios por 
$30 millones a la sociedad Scy-
lla Inc SpA, de Gastón Calcagno, 
dueño de la productora de «Sin Fil-
tros», programa político donde es 
panelista.
Así lo dio a conocer Ciper Chi-
le a través de un reportaje en el 
que puso la lupa sobre las rendi-
ciones de las campañas del año 
pasado, tanto de  Iván Podu-

je ($30.000.000) como de  Fran-
cisco Orrego  ($261.000.000) –ex 
candidato a Gobernador Metropo-
litano y también panelista del espa-
cio de streaming, aunque sólo este 
último recibe un sueldo mensual 
como panelista estable– quienes 
contemplaron gastos para trabajos 
realizados por esta firma, siendo 
éstas las únicas facturaciones que 
Scylla Inc SpA realizó.
En cuanto a la situación específica 
del arquitecto que soñó con con-
vertirse en Alcalde de Viña del Mar 

(la ciudad donde estudió en la uni-
versidad y tiene una casa), declaró 
una factura que da cuenta que la 
empresa de su jefe en «Sin Fil-
tros»  realizó servicios de «Cam-
paña» y «Postproducción» y 
que para ello le pagó un monto de 
$30.083.200.
En el caso de Orrego, las facturas 
rendidas ante el Servicio Electoral 
(Servel) revelan que a la empre-
sa de Gastón Calcagno se le pagó 
por  «Servicios de campaña crea-
tiva, audiovisual y producción de 

spots», «Planificación medios 
y spots», «Publicidad Google y 
Meta Aids» y «Prestación de ser-
vicios audiovisuales, dirección de 
campaña creativa, audiovisual y 
postproducción», por un monto de 
$261.321.832.
Por estos trabajos, Poduje y Orre-
go solicitaron al Estado que les 
devolviera parte de lo facturado, 
acogiéndose al concepto de  reem-
bolsos electorales, basado en la 
cantidad de sufragios que obtuvie-
ron en los comicios y que hablan 
de $959 por voto. En ese sentido, 
el "viñamarino" obtuvo 90.817 vo-
tos, recolectó $9,5 millones como 
aportes de campaña y  solicitó al 
Estado de Chile un reembolso por 
51,5 millones de pesos. El hombre 
de RN, en tanto, solicitó reembolsos 
por $364,5 millones, de los cuales 

Iván Poduje y «Sin Filtros» al 
descubierto: Se devela millonario pago 
de campaña a empresa ligada a dueño 
del programa

Según revela Ciper Chile, en base a información proporcionada 
por el Servicio Electoral, el arquitecto que prometió una 
campaña "austera" pagó $30.083.200 a Scylla Inc SpA, 
propiedad de Gastón Calcagno, por servicios de «Campaña» y 
«Postproducción».

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ivan-poduje-y-sin-filtros-al-descubierto-se-devela-millonario-pago-de
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$165 millones son por los servicios 
prestados por la empresa de Gas-
tón Calcagno.
Teniendo en cuenta que los dos pa-
nelistas le pagaron a una empresa 
cuyo dueño es el mismo que les de-
posita por participar en el progra-
ma, Gastón Calcagno dijo a Ciper 
Chile que “no considero que exista 
un conflicto de intereses. Las activi-
dades de mis dos empresas, Media-
pro Max SpA y Scylla Inc SpA, están 
claramente separadas.  Scylla Inc 
SpA prestó servicios comercia-
les a las campañas de Francisco 
Orrego e Iván Poduje dentro del 
marco legal correspondiente con 
el rol de agencia general creati-
va, planificación y campañas de 
publicidad, productora y realiza-
dora audiovisual y muchos pun-
tos más que están especificados 
en informes entregados para el 
Servel. Estos servicios no tienen 
ninguna relación con la producción 
de «Sin Filtros», que es gestionada 
por Mediapro Max SpA con total 
autonomía editorial".
Iván Poduje expuso al respecto que 
"¿por qué habría un problema 
ético? Primero, es un programa 
privado que se transmite por You-
Tube y te invitan en función de si 
eres un panelista atractivo o no. 
Yo estoy ahí hace mucho tiempo, 
cuando ni pensaba en ser candi-
dato. No, no tiene nada que ver 
con eso. Problema ético no veo 
ninguno. Sería si fuera un canal de 
todos. Pero esto es una productora 
privada, yo voy hace mucho tiempo. 
No, no veo ningún problema", aña-
diendo que "yo creo que ojalá fue-
ra más gente de todos los sectores 
políticos a «Sin Filtros». Sé que el 
programa le carga a mucha gente, 
pero lo ve un montón de personas. 
No veo ningún conflicto porque no 

es la misma empresa en rigor. Uno 
de los socios tiene esta productora".
Acerca de los motivos que tuvo 
para contratar los servicios de la 
empresa de Calcagno, el arquitecto 
explicó que "básicamente, no sa-

bía quién más lo podía hacer. No 
tenía partido político… O sea, yo 
fui candidato independiente y por 
eso creo que no son casos compa-
rables (con la campaña de Fran-

cisco Orrego). Yo junté mis firmas, 
tuve que conseguir recursos. En-
tonces, yo después que terminó (la 
campaña), al programa seguí yen-
do. Entonces, no tiene que ver con la 
campaña, son cosas distintas".

Estos millonarios desembolsos de 
dinero que fueron a dar a los bol-
sillos del dueño de la productora 
de «Sin Filtros» no hacen más que 
cuestionar la imparcialidad edito-

rial del programa, pudiendo incluso 
en convertirse en una plataforma 
"lanza-candidatos".
Gastón Calcagno respondió estas 
interrogantes a Ciper Chile, seña-
lando que "en ningún caso afecta 

la independencia editorial si la 
empresa que produce y realiza 
«Sin Filtros» es una (Mediapro 
Max Spa) y la otra (Scylla Inc Spa) 
es la empresa que fue contrata-
da en la campaña de F. Orrego a 
Gore y de I. Poduje para Alcalde 
de Viña del Mar. Son compañías 
autónomas que, además, desde 
inicios de 2024 se enfocan en nego-
cios diferentes y con distintos cola-
boradores, con distintas funciones 
que buscan cumplir finalidades re-
lacionadas con los giros propios de 
cada una de las sociedades".
Bien vale recordar las críticas plan-
teadas por Humberto Palamara 
luego que Poduje acusara a este 
marino (r) viñamarino de "revelar 
secretos de inteligencia militar" y 
que, por ello, "tenía que ser juzga-
do". El aludido apuntó al espacio 
que «Sin Filtros» le daba a su pa-
nelista para hacer estas afirmacio-
nes:  "El señor Poduje, en su afán 
de publicidad, hace daño con sus 
declaraciones, porque no se ajus-
tan a la realidad y ofende a un vi-
ñamarino", agregando que  "debe 
pedir disculpas públicas, abs-
tenerse de formular falsas acu-
saciones y de promover juicios 
infundados". Esto, debido a que 
la Corte Interamericana de DD.HH. 
falló a favor de Palamara, conde-
nando al Estado de Chile por haber 
impuesto una sanción que atenta-
ba contra la libertad de expresión 
y pensamiento, además de vulnerar 
la propiedad privada.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ivan-poduje-y-sin-filtros-al-descubierto-se-devela-millonario-pago-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ivan-poduje-y-sin-filtros-al-descubierto-se-devela-millonario-pago-de
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C ada vez más cuesta arri-
ba se torna la discusión 
en torno a la propuesta 
de reforma de pensio-

nes del Gobierno. Mientras algu-
nos sostienen que el camino se está 
abriendo a la posibilidad de llegar a 
acuerdos –como es el caso de la mi-
nistra del Trabajo, Jeanette Jara– 
desde la derecha plantean que son 
más bien escasas, casi nula mejor 
dicho, las posibilidades de lograr 
consenso. 
Y justo en medio de este escena-
rio, donde nadie afloja la cuerda, 
se sumó el episodio protagonizado 
por el propio Presidente Gabriel 
Boric, que dividió aún más las pos-
turas en el eje político, al afirmar 
en el encuentro ciudadano «Chile 
merece mejores pensiones», que “el 
Gobierno ha tenido flexibilidad. He-
mos estado dispuestos a modificar 
las posiciones con que entramos en 
el Parlamento, porque sabemos que 
no tenemos los votos para hacer la 
reforma que a nosotros nos gusta-
ría, pero permítanme decirles des-
de esta tribuna a la derecha, que la 
derecha tiene que entender tam-
bién que ellos tampoco tienen los 

votos para hacer la reforma que 
ellos quieren y, por lo tanto, tene-
mos que ponernos de acuerdo”.  
Y en el debate, sin ni siquiera haber 
sido convocados para plantear sus 
puntos de vista, sino que simple-
mente fueron marginados de la dis-
cusión, entraron los trabajadores 
de la salud municipal de la Región 
de Valparaíso. ¿Y qué es lo que di-
cen? 
“Nuestra posición es clara, el 
movimiento social y sindical en 
Chile ha dicho con fuerza: no más 
AFP. Las jubiladas y jubilados de 
nuestro país merecen pensiones 
dignas y el fortalecimiento del 
actual modelo de capitalización 
individual no las garantiza”. Así 

lo afirmó a Puranoticia.cl, Fabricio 
González, presidente de la Federa-
ción Quinta Histórica de la Confe-
deración de Funcionarios de la Sa-
lud Municipal (Confusam). 
El dirigente sostuvo que “nosotros 
no somos parte del debate, no he-
mos sido llamados a ser parte de 
la discusión de este proyecto, por 
lo tanto, ya desde ese punto de 
vista, comenzamos bastante mal. 
En la misma lógica que el proyecto 
de ley, hasta el momento va en un 
0,5% de la cotización extra para 
solidaridad, nos parece vergonzo-
so. No queremos entregarle nuestra 
cotización adicional a las AFP, por-
que han demostrado que son una 
mala administradora, que no en-
trega pensiones dignas y que están 
mandando a la pobreza a miles de 
trabajadores”.  
Agregó que “tenemos casos en la 
Confusam de compañeros que 
una vez cumplidos más de 30 
años en los centros de salud pú-
blicos se terminan yendo a sus 
casas con tasas de reemplazo 
menores al 30%, generando bas-
tantes problemas económicos en 
su vida posterior al mundo laboral”.  

El presidente de la Federación 
Quinta Histórica manifestó que “re-
chazamos esta iniciativa, porque 
a nuestro juicio, entregarle gran 
parte de la cotización extra  a las 
AFP, lo que se está haciendo es 
capitalizar nuevamente a las ase-
guradoras del fondo previsional, 
que es un negocio privado en el 
que gran parte de los negocios lo 
hacen fuera del país y, luego, en-
tregan crédito a los mismos tra-
bajadores para poder aumentar 
la tasa de ganancia. Las pérdidas 
la asumen los mismos trabajadores 
cuando sus negocios no funcionan”.  
González explicó que lo que bus-
can los trabajadores de la salud 
municipalizada es un sistema 
tripartito, universal, público en 
el que “tenga responsabilidad 
tanto el trabajador, el empleador 
y el Estado de poder sostener la 
pensión en el futuro. Ésa ha sido 
la propuesta única que ha tenido la 
Confusam, la Central Única de Tra-
bajadores y cientos de federaciones 
de trabajadores del ámbito público 
y privado. Es lo que se utiliza en el 
mundo y ha beneficiado a miles de 
trabajadores”.

Trabajadores de la Salud Municipal de 
la V Región en picada contra la reforma 
de pensiones: "Comenzamos bastante 
mal"

Presidente de la Federa-
ción Quinta Histórica de la 
Confusam, en diálogo con 
Puranoticia.cl, afirmó que 
las AFP "están mandando 
a la pobreza a miles de 
trabajadores”.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/trabajadores-de-la-salud-municipal-de-la-v-region-en-picada-contra-la
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E l senador del PPD, Ricardo 
Lagos Weber, abordó los 
principales temas que se 
esperan abordar durante la 

próxima semana, cuando se retome 
la discusión de las indicaciones que 
presentará el gobierno a la refor-
ma de pensiones, las cuales serían 
votadas el próximo miércoles, en la 
comisión de Trabajo del Senado.
En conversación con radio Valentín 
Letelier de Valparaíso, el parlamen-
tario destacó tres de los principales 
temas que serán motivo de discu-
sión en los próximos días, para lo 
cual destacó un porcentaje del 6% 
adicional (aún por determinar) que 
sería destinado para equiparar las 
pensiones de las mujeres en fun-
ción de su mayor expectativa de 
vida, la creación del préstamo o 
aporte reembolsable y la licita-
ción del stock de afiliados, que de-
bería incorporarse como parte de la 
iniciativa y que tiene por objetivo 
aumentar la competencia de las 
AFP, de modo que permita dismi-
nuir el valor del cobro que realizan 

por comisiones a cada afiliado.
Consultado sobre estas materias, 
el legislador por la Región de Val-
paraíso explicó que, a su juicio, 
“acá, hay un acuerdo de que parte 
de la cotización de los seis puntos 
de cotización individual, tiene que 
destinarse a compensar esta ma-
yor esperanza de vida de las muje-
res. En el concepto hay un acuerdo, 
pero aún se deben definir cuáles 
serán los cortes para ese beneficio 
y cuánto es lo que se requiere, y ahí 
es donde se habla del 0,5%. Pero el 
desafío que tenemos hoy, es que 
hay que mejorar las pensiones 
actuales, entonces, aquí es donde 
se ha acordado el principio que 
algunos llaman, el aporte reem-
bolsable, o un préstamo al Estado, 

como le dirán otros, pero el concep-
to es el mismo; que temporalmente 
y por un plazo largo, parte de la co-
tización (6% adicional) que se pa-
gará ahora, se utilizará para pagar 
pensiones a los actuales jubilados 
para aumentarlas, pero esos recur-
sos económicos se les devolverán a 
las personas que lo van a prestar, 
con un interés reajustado, etc, muy 
parecido a lo que hoy hacen las AFP, 
quienes invierten hoy, parte del di-
nero de los afiliados en bonos del 
Estado”, señaló.
En materia de la propuesta de 
creación de un stock de afiliados, 
a juicio de Lagos Weber, “es fun-
damental el tema de la licitación 
del stock porque, el sistema no 
obligará a las personas a cam-

biarse de AFP, lo que sí es que se 
hará una licitación en la cual se de-
terminará un stock de afiliados que 
pertenezcan a determinadas AFP y 
se licitará para ver qué administra-
dora se queda con esa cartera de 
cotizantes, según el porcentaje de 
comisión que deban los cotizantes 
a sus administradoras de fondos 
previsionales".
Agregó que "es decir, en la licitación 
se establecerá una cartera de afilia-
dos que podrá adscribirse a la AFP 
que cobre la comisión más baja, a 
menos que el propio cotizante pre-
fiera quedarse donde está, por lo 
cual está en todo su derecho, del 
mismo como en que cada afiliado 
puede hoy, cambiarse de AFP cuan-
do quiera. Y este tema, yo diría que 
es el que más le duele a la industria, 
porque en las campañas radiales 
que han hecho las AFP diciendo que 
'el 6% es tuyo', nunca he escucha-
do que mencionen que hay algu-
nas administradoras que cobran 
hasta tres veces lo que cobran 
otras por comisiones”, reconoció.

Lagos Weber de cara a "semana clave" 
de la reforma previsional dice que "el 
desafío es mejorar las pensiones de los 
actuales jubilados"

El senador del PPD abordó los principales temas que se espe-
ran abordar durante la próxima semana, cuando se retome la 
discusión de las indicaciones que presentará el gobierno a la 
reforma de pensiones.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/lagos-weber-de-cara-a-semana-clave-de-la-reforma-previsional-dice-que-el
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A  menos de un mes 
de cumplirse un año 
del megaincendio en 
Viña del Mar, Quil-

pué y Villa Alemana, el ministro 
de Agricultura, Esteban Valenzuela, 
repasó algunos aspectos de lo ocu-
rrido aquellas fatídicas jornadas 
del 2 y 3 de febrero de 2024, donde 
el fuego le quitó la vida a 136 per-
sonas, destruyó 8 mil casas y dejó 
más de 20 mil damnificados.
En el marco de una actividad edu-
cativa realizada en el cerro Jiménez 
de Valparaíso, el secretario de Esta-
do abordó las modificaciones que 
se han aplicado y que se aplicarán 
al interior de la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf), tanto para 
el proceso de selección de brigadis-
tas como para el pago de las horas 
extra que realicen.
Y es que vale recordar que de las 
siete personas detenidas por su 
presunta responsabilidad en el ori-
gen del megaincendio de febrero de 
2024 (además de una veintena de 
otros donde habrían tenido parti-
cipación en sus inicios), tres eran 

funcionarios activos de la Conaf, 
mientras que un cuarto pertene-
ció a ella.
La polémica no se queda sólo en 
la eventual actuación de los impu-
tados del megaincendio, sino que 
la gravedad aumenta cuando se 
habla de los motivos que tuvieron 
para hacer lo que habrían hecho. Y 
es que según ha informado el fiscal 
Osvaldo Ossandón, especialista en 
investigaciones de incendios, su 
actuar habría estado impulsado 
por el cobro de horas extras y la 
extensión de contratos laborales.
En ese sentido, el ministro de Agri-
cultura, Esteban Valenzuela, expuso 
al diario La Estrella de Valparaí-
so que "yo he pedido que la Conaf 
vea si puede tener un sistema de 
polinomio", vale decir, que un com-

ponente sean las horas extra, pero 
sumando la consideración de otros 
parámetros, como las labores de 
prevención, la construcción de más 
cortafuegos y una mayor colabora-
ción con las comunidades.
Esto, el secretario de Estado lo 
ejemplificó indicando que es "como 
lo hacen –en parte– los contratos 
que tiene con su brigadista la in-
dustria forestal".
Luego, dijo que "hay horas extra 
en casos de emergencia donde no 
se puede abandonar el trabajo. La 
Conaf es una corporación priva-
da, ahora va a convertirse –con la 
aprobación del Sernafor (Servicio 
Nacional Forestal)– en un servi-
cio público, en que usted tiene se-
lección por Alta Dirección Pública: 
el director nacional, los directores 

regionales, etcétera (...) pero hoy día 
la Conaf se rige como una corpora-
ción pública, pero de derecho priva-
do: Código del Trabajo y, por tanto, 
las horas extra deben pagarse".
En cuanto a las acciones que ya se 
han ejecutado, Valenzuela destacó 
al matutino que se han fortaleci-
do los procesos de selección del 
personal transitorio de Conaf, 
especialmente de los brigadistas. 
Cabe recordar que desde media-
dos de 2024, un panel de expertos 
trabajó en una serie de recomen-
daciones que fueron incorporadas 
para aplicar en la administración 
para la temporada 2024-2025 en 
la institución.
Finalmente, el jefe del Minagri se 
refirió a la Ley de Incendios, que ac-
tualmente se está tramitando en el 
Congreso Nacional. Sobre esta ini-
ciativa, Valenzuela expuso que "se 
estuvo discutiendo el monto de 
las multas que se van a cobrar a 
quienes no limpian. Y esto corre 
para privados, corre para institu-
ciones públicas".

Ministro de Agricultura reconoce 
acciones para reformular pago de 
horas extras en Conaf: solicitó un 
sistema de polinomio

Esteban Valenzuela explicó desde Valparaíso que se busca que 
un componente sean las horas extra, pero sumando la consi-
deración de otros parámetros como las labores de prevención, 
la construcción de más cortafuegos y una mayor colaboración 
con las comunidades.    

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ministro-de-agricultura-reconoce-acciones-para-reformular-pago-de-horas
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E n la Región de Valparaí-
so hay 267.035 personas 
adultas viviendo con al-
gún grado de capacidad 

distinta. Así lo arrojó el último estu-
dio realizado por el Servicio Nacio-
nal de Discapacidad (Senadis), con 
el apoyo del Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE), junto a la ONG 
Inclusiva y la Fundación Ronda.
Precisamente, la ONG Inclusiva 
desarrolló el programa  «Gestión 
Inclusiva del Riesgo de Desastres 
y Discapacidad» en la región, pro-
yecto que fue financiado por el Go-
bierno Regional (Gore), por más de 
$364 millones.  
¿De qué se trata la iniciativa? Es un 
programa de capacitación cuyo 
foco está centrado en  integrar la 
perspectiva de la discapacidad 
en la planificación y gestión del 
riesgo de desastres. Se ejecutó 
en la región,  alcanzando a más de 
1.800 personas, entre funcionarios 

públicos, personal de emergencia, 
líderes comunitarios y cuidadores, 
quienes recibieron instrucción so-
bre  la creación de planes comuna-
les inclusivos hasta estrategias de 
atención en emergencias. 
Carlos Kaiser, director de la ONG In-
clusiva, señaló a Puranoticia.cl que 
“las personas con discapacidad 
tenemos entre dos y cuatro veces 
mayores posibilidades de morir 
frente a eventos desastrosos y la 
Región de Valparaíso sufre y ex-
perimenta diversos tipos de de-
sastres, pasando por los incendios 
que han afectado a distintos secto-
res y comunas, los aludes, las inun-

daciones, los terremotos y tsuna-

mis. Las personas con discapacidad 
tienen mayor vulnerabilidad frente 
a estos eventos desastrosos, tam-
bién en el caso de las personas cui-
dadoras que los asiste”. 
Un componente fundamental del 
programa fue  justo  el trabajo con 
cuidadores de personas con disca-
pacidad, grupo a menudo invisibi-
lizado en contextos de desastres. 
¿Qué se hizo?  Los cuidadores re-
cibieron herramientas prácticas 
para enfrentar emergencias, lo 
que no sólo contribuye a su prepa-

ración, sino que también se recono-
ce su rol en la gestión del riesgo. 

EL PROGRAMA A REPLICAR 
El  programa  (de 24 meses de eje-
cución)  no sólo busca proteger los 
derechos de las personas con dis-
capacidad, sino también fortalecer 
la resiliencia comunitaria frente 
a  las  emergencias.  La implemen-
tación de  simulacros inclusivos, 
como los realizados en Valparaíso 
y otras comunas, marcó un pre-
cedente al incluir activamente a 
personas con discapacidad en 
ejercicios prácticos de evacuación, 
colocando a la totalidad de las 
personas con discapacidad de la 
región como beneficiarias directas 
e indirectas. 
Según Kaiser, “estas actividades 
permitieron identificar barreras 
físicas y procedimentales, desta-
cando la necesidad de mejoras 
en infraestructura y protocolos 
de respuesta. Además,  generaron 
aprendizajes clave aplicables a ni-
vel regional y nacional”. 
La ONG Inclusiva lanzó el li-
bro  «Sistematización del Progra-
ma de Capacitación sobre Planes 
de Gestión Inclusiva del Riesgo de 
Desastres y Discapacidad en la 
Región de Valparaíso», que busca 
proteger los derechos de las perso-
nas con discapacidad y fortalecer 
la resiliencia comunitaria frente a 

las emergencias. 
El director de la organización seña-
ló que “la sistematización de este 
programa no sólo documenta lo-
gros significativos, sino que tam-
bién traza un camino hacia una 
gestión del riesgo más inclusiva 
y efectiva. Su metodología partici-
pativa y territorial, combinada con 
un enfoque técnico y normativo, lo 
convierte en un modelo inspirador 
para otras regiones, evidenciando 
que la inclusión es clave para cons-
truir sociedades resilientes”. 

Aseguran que personas con 
discapacidad tienen entre dos y cuatro 
veces más posibilidades de morir 
frente a desastres en la V Región

Carlos Kaiser, director de la ONG Inclusiva, puso el foco 
en los incendios que se registran en la zona, sumado a los 
eventuales aludes, inundaciones, terremotos y tsunamis. 
"Las personas con discapacidad tienen mayor vulnerabilidad 
frente a estos eventos", señaló.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/aseguran-que-personas-con-discapacidad-tienen-entre-dos-y-cuatro-veces-mas
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/aseguran-que-personas-con-discapacidad-tienen-entre-dos-y-cuatro-veces-mas
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/aseguran-que-personas-con-discapacidad-tienen-entre-dos-y-cuatro-veces-mas
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El tránsito en el kilómetro 110 de 
la ruta 5 Norte, en la comuna de 
La Calera, debió ser suspendido a 
causa de un violento accidente de 
tránsito que involucró a tres autos.
Según información entregada 
por Carabineros, el conductor de 
un vehículo perdió el control del 
mismo y terminó volcando en la 
carretera luego que se viera in-
volucrado en la colisión con otras 
dos máquinas.
"Accidente de tránsito con pos-
terior volcamiento de vehículo 
en la ruta 5 Norte, km 110. Au-
topista cortada en ambos senti-
dos", informó la policía uniforma-
da en X.
En cuanto a las víctimas del sinies-
tro vial, se informó de tres perso-
nas con lesiones de gravedad, las 
cuales permanecieron atrapadas 
en el automóvil. Tras ser rescata-

das, fueron derivadas en estado 
grave al Hospital Biprovincial 
Quillota - Petorca.
De esta manera, las autoridades 
dispusieron que el tránsito sea 
desviado por el enlace La Cale-
ra hacia el sur y por el enlace El 
Olivo en dirección al norte.

Por su parte, la unidad Transpor-
te Informa pidió "precaución" a 
los automovilistas que se despla-
cen por esta carretera en la Región 
de Valparaíso.
Junto a ello, informó del "acciden-
te vehicular en ruta 5, altura km 
110. Se mantiene totalmente in-

habilitado para tránsito vehicu-
lar en dirección al norte".
De igual forma, señalaron que una 
pista se encuentra habilitada en 
dirección al sur, a través de una 
ruta alternativa por el enlace La 
Calera.

En el marco del reforzamiento de 
los servicios preventivos en Valpa-
raíso, Carabineros de la sección de 
Equipo de Contingencia Operativa 
(ECO), detectó la venta, distribu-
ción y almacenamiento de ciga-
rrillos los que permanecían en un 
furgón ubicado en calle Pedro Mon-
tt con Uruguay, en la Ciudad Puerto.
Se decomisaron 1.252 cajetillas 
de cigarros los que eran comercia-
lizados de manera informal e infrin-
giendo la ley de control aduanera.
El furgón que transportaba la mer-
cadería tenía además su documen-
tación vencida.
Carabineros informó que durante el 
procedimiento un hombre fue dete-
nido, quien ya posee antecedentes 
anteriores.

Tres lesionados de gravedad deja accidente 
vehicular en ruta 5 Norte de La Calera: tránsito 
estuvo suspendido largas horas

Decomisan más de mil cajetillas de cigarros que eran vendidos y 
transportados dentro de un furgón en Valparaíso

Según información 
entregada por Carabineros 
en la red social X, el 
conductor de un vehículo 
perdió el control del mismo 
y terminó volcando en la 
carretera.

Carabineros informó que 
durante el procedimiento 
un hombre fue detenido, 
quien ya posee antecedentes 
anteriores.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/grave-accidente-vehicular-en-la-calera-automovil-termina-volcado-y-obliga
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/decomisan-mas-de-mil-cajetillas-de-cigarros-que-eran-vendidos-y
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E l 28 de julio del 2024 el 
mundo fue testigo de cómo 
en una dictadura se puede 
manipular todo, hasta el 

resultado electoral. Aquí no se tra-
ta de llegar a comparaciones, pero 
cuando en Chile hablamos del con-
cepto dictadura inmediatamente se 
nos viene a la mente Pinochet.
No podemos desconocer que 
efectivamente entre los años 
1973 y 1990 Chile estuvo bajo el 
alero de la Junta Militar que de-
rrocó el gobierno democrático de 
Salvador Allende, pero tampoco 
podemos desconocer que la noche 
del 5 de octubre de 1988 aquella 
dictadura reconoció que había per-
dido y fue la opción NO la que se 
llevó el 55,9% de las preferencias y 
nos devolvió la democracia.
37 años más tarde Venezuela no 
solo no fue capaz de reconocer 
el triunfo y las pruebas que mos-
traron María Corina Machado y 
Edmundo González Urrutia so-
bre los resultados de la última 
presidencial en donde derrotan 
ampliamente a Nicolás Maduro, 
sino que el mundo entero ha visto 
impávido como este hombre sim-
plemente parece no respetar abso-
lutamente nada, sí hasta fue capaz 
de adelantar la navidad para tapar 
la desesperación de un pueblo que 
clama por democracia.
Pero lo más preocupante es que 
este 10 de enero, pese al fraude 
electoral, Maduro insistirá en 
asumir el poder y lo más proba-
ble es que lo logre. Ya en horas de 
este jueves se conoció la denun-
cia del secuestro de María Corina 
Machado y su posterior liberación, 
sabemos que hay más de 1.200 
efectivos de la Dirección General de 

Contrainteligencia Militar en todo 
el país atentos a controlar previsi-
bles marchas. Es decir, la tensión en 
nuestro vecino país es máxima.
Pero el dictador Maduro tiene mie-
do y eso lo demuestra. Se han lle-
vado una serie de detenciones 
contra activistas y políticos opo-
sitores, entre ellos el yerno del 
presidente ganador de las elec-
ciones Edmundo González, del ex 
candidato Enrique Márquez ade-
más del activista de los derechos 
humanos Carlos Correa.
En el mundo entero también se 
siente ese miedo. Son miles y 

miles los venezolanos que han 
llegado no sólo a Chile sino que 
a tanto país latinoamericano 
para escapar con la esperanza 
de encontrar un mejor vivir. Ellos 
dejaron atrás no sólo un país, sino 
también a familiares, padres, ma-
dres, hermanos, esposas y esposos 
que hoy están en las calles para jus-
tamente defender la democracia y 
esperanzados de que podrán volver 
a su patria. 
¿Se acuerdan cómo los venezola-
nos festejaban en nuestras calles 
el triunfo de González aquella 
noche del 28 de julio del 2024? 
Estaban ansiosos con la esperanza 
de que la era Maduro terminaba 
y existía la esperanza de volver al 
país.
La madura dictadura de Nico-
lás Maduro está a un paso de 
consolidarse este 10 de enero. Si 

efectivamente Venezuela sigue 
bajo su control será una derrota 
paupérrima para la democracia 
mundial y la mejor demostración 
de que este hombre es el más 
fiel representante de un modelo 
fracasado a nivel mundial que 
lo único que logró es empobrecer 
a uno de los países más ricos de 
Sudamérica, destruir a millones de 
familias y apagar la esperanza de 
quienes quieren ver libre a Vene-
zuela. Queda esperar si el mundo y 
Latinoamérica serán capaces de ser 
empáticos con el pueblo y ayudar a 
devolver la democracia, aquello tan 
hermoso que hoy en Chile disfruta-
mos, que Pinochet logró entender 
que debía entregar y que nos man-
tiene y posiciona como una de los 
sistemas democráticos con mayor 
fortaleza de esta parte del mundo.

Una madura dictadura
Editorial
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E l Presidente de la República, 
Gabriel Boric Font, designó 
como ministro de Bienes 
Nacionales a Francisco 

Figueroa Cerda en reemplazo de 
Marcela Sandoval, quien renun-
ció debido a la fallida compra de la 
casa de Salvador Allende en Provi-

dencia.
Francisco Figueroa es periodis-
ta de la Universidad de Chile y ma-
gíster en Cultura y Sociedad de la 

London School of Economics and 
Political Science de Inglaterra.
Entre marzo de 2022 y agosto de 
2023 se desempeñó como Jefe de 
Gabinete de la entonces ministra 
de Bienes Nacionales, Javiera Toro, 
de quien posteriormente fue jefe de 
Gabinete en el Ministerio de Desa-
rrollo Social y Familia.
Anteriormente, entre 2012 y 
2015, fue director de la Fundación 
Nodo XXI. Además, entre 2009 y 
2011, ejerció como vicepresidente 
de la Federación de Estudiantes de 
la Universidad de Chile.

L a ministra (s) de la Secre-
taría General de Gobierno, 
Aisén Etcheverry,  aseguró 
que el Gobierno está dispo-

nible para lo que se le requiera, en el 
marco de la pérdida de imágenes 
de las cámaras de seguridad vin-
culadas a la investigación contra 
el exsubsecretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve, en prisión preven-
tiva luego de ser formalizado por 
abuso sexual y violación contra una 
exsubalterna.
"El proceso está en tribunales 
y lo está llevando adelante la 
Fiscalía", dijo la autoridad al ser 
consultada sobre el tema durante 
una comparecencia ante los perio-
distas.
"Como Gobierno hemos estado y 
seguiremos estando siempre dis-
ponibles para contribuir en ese 

proceso de la mejor forma posible”, 
agregó.
Este caso “no es la excepción”, dijo 
la secretaria de Estado y en ese sen-
tido “estamos a la espera y siguien-
do el proceso que se está llevando 
adelante ante la justicia y dispo-
nibles a cualquier requerimiento 
que venga desde ese lugar".

Los registros audiovisuales corres-
ponden a las  cámaras ubicadas 
en torno al Cuartel General de 
la PDI en calle General Macken-
na de Santiago. Ese lugar resulta 
estratégico porque la esquina de 
General Mackenna y Amunátegui 
corresponde al lugar de residencia 
de la víctima.

El material fue retirado por un equi-
po de Contrainteligencia de la PDI 
que actuó bajo la Ley de Inteligen-
cia y sin orden judicial el día 11 de 
octubre, bajo las órdenes de Cristi-
na Vilches, exjefa de Inteligencia de 
la PDI que fue llamada a retiro el 25 
de octubre por estos hechos.

Ejecutivo dice que está "disponible" 
para contribuir en investigación 
tras pérdida de registros en «Caso 
Monsalve»

La ministra (s) de la Secretaría 
General de Gobierno, Aisén 
Etcheverry, aseguró que “es-
tamos a la espera y siguiendo 
el proceso que se está llevan-
do adelante".

Francisco Figueroa asume como ministro de Bienes Nacionales 
tras renuncia de Marcela Sandoval

Recordemos que Marcela 
Sandoval renunció debido a 
la fallida compra de la casa 
de Salvador Allende en 
Providencia.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ejecutivo-dice-que-esta-disponible-para-contribuir-en-investigacion-tras
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/francisco-figueroa-asume-como-ministro-de-bienes-nacionales-en-reemplazo-de
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E l Partido Republicano pro-
clamó a su fundador José 
Antonio Kast como candi-
dato a la Presidencia de la 

República, quien irá directamente 
a la papeleta en las elecciones de 
noviembre, sin participar en ningu-
na primaria de la oposición, según 
la propia colectividad. Se trata del 
tercer intento del exparlamentario 
de llegar a La Moneda.
En una declaración pública, y tras 
una jornada de deliberación, la 
tienda informó que el cabildo gene-
ral y la comisión política, reunidos 
en forma presencial y telemática, 
han decidido por la unanimidad 

de sus integrantes nominar a José 
Antonio Kast Rist "como candida-
to a la Presidencia de la Repúbli-
ca para que compita en la primera 
vuelta presidencial a efectuarse el 
16 de noviembre de 2025".
El partido fundamentó su decisión 
en que "Chile vive una profunda 
crisis de seguridad, económi-
ca, política y social, que se viene 
arrastrando desde hace más de 

una década y que se ha profundi-
zado en los últimos tres años, pro-
ducto de una gestión desastrosa de 
un Gobierno incompetente, incapa-
citad y negligente en la administra-
ción de los asuntos del Estado".
También expresó que "estamos 
convencidos que ninguna de las 
coaliciones que han gobernado 
Chile, ni los candidatos que los 
representan o representarán en 

el curso de esta campaña, tienen 
la voluntad, los proyectos ni están 
dispuestos a asumir, con coraje y 
decisión, la responsabilidad que 
implica este enorme desafío".
"Si siguen gobernando los mismos 
de siempre, los resultados seguirán 
siendo los mismos y el deterioro 
económico, institucional y social 
de Chile será irreversible. Los Re-
publicanos somos la alternativa 
de cambio que el país necesita 
y José Antonio Kast el liderazgo 
que Chile requiere para recuperar 
el orden, el progreso económico y 
la paz social", concluyeron desde la 
colectividad de derecha.

Partido Republicano proclama a José 
Antonio Kast como su candidato a la 
Presidencia: "Es el liderazgo que Chile 
requiere"

Tienda aseguró que "ninguna de las coaliciones que han 
gobernado Chile, ni los candidatos que los representan 
o representarán", tienen la "voluntad, proyectos ni están 
dispuestos a asumir, con coraje y decisión, la responsabilidad 
que implica este enorme desafío".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/partido-republicano-proclama-a-jose-antonio-kast-como-su-candidato-a-la
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E l diputado de Renova-
ción Nacional (RN), Diego 
Schalper, respondió a los 
dichos del Presidente Ga-

briel Boric, luego de que el Manda-
tario arremetiera contra la oposi-
ción para alcanzar un acuerdo de 
pensiones.
“Es una lectura bastante curiosa 
porque lo que ha ocurrido en rea-
lidad, es que él, enfrentado el dile-
ma de gobernar, se ha dado cuenta 
que las cosas que defendía cuando 
empezó su gobierno eran insoste-
nibles desde el punto de vista de 
la evidencia”, dijo el legislador de 
oposición en radio Infinita.
Que él “hoy esté abierto a un for-

mato en que predominantemente 
prevalezca el ahorro previsional, 
no es que haya cedido ante la opo-
sición, lo hizo ante la evidencia, 
ante el argumento de los expertos 
y al sentido común que si no, no va 
a tener los votos”, agregó.
Con todo, el diputado Schalper ex-
presó pesimismo en relación a la 
tramitación legislativa del proyecto 

de reforma previsional:  “Tengo un 
mal pronóstico”, afirmó.
El legislador también fue consul-
tado sobre la fallida compra de la 
casa de Salvador Allende, episodio 
que involucra a la ministra de De-
fensa, Maya Fernández y a la sena-
dora socialista Isabel Allende.
“Lamento mucho el daño que le 
va hacer el gobierno del Presi-

dente Boric a la memoria del Pre-
sidente Allende y a la familia en 
particular”, respondió.
Agregó que “el gobierno por la tor-
peza e inoperancia han envuelto 
a la familia Allende en una cosa 
extremadamente grave (…) los mi-
nistros y parlamentarios están im-
pedidos de celebrar contratos con 
el Estado”.
“Como es tan evidente lo que dice 
la Constitución, el Presidente Boric 
con la inoperancia de sus equipos 
jurídicos, ha puesto a la senadora 
y a la ministra Fernández en una 
situación muy complicada”, afir-
mó.

Diputado Schalper expresa pesimismo 
ante tramitación de la reforma 
previsional: "Tengo un mal pronóstico"

El legislador de RN respondió además al emplazamiento del 
Presidente Boric sobre pensiones y aseguró que "no es que 
haya cedido ante la oposición, sino a la evidencia".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputado-schalper-expresa-pesimismo-ante-tramitacion-de-la-reforma
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L os diputados Camila Mu-
sante, Héctor Ulloa y Jaime 
Araya, de la bancada Inde-
pendientes-PPD, presenta-

ron un proyecto de ley que  modi-
fica las penas establecidas en la 
actual legislación sobre protec-
ción animal, conocida popular-
mente como la "Ley Cholito".
Respecto a la iniciativa, la parla-
mentaria detalló que “el objetivo 
es aumentar las penas cuando 
tengamos casos de maltrato 
animal y haya resultado de lesio-
nes, hasta tres años y un día”.
“Por otro lado, cuando haya mal-
trato animal y exista un resultado 
de muerte, aumentar las penas a 
cinco años. Y garantizar que cuan-
do haya una condena por maltrato 
animal, estas personas, estos mal-
tratadores de nuestros hermanos 
menores, efectivamente cumplan 
parte de esa condena en la cárcel”, 

agregó.
Sobre esto último, señaló que “esto 
ha ocurrido otras veces en nuestras 
legislaciones, como por ejemplo en 
el caso de la Ley Emilia, porque  de 
lo contrario lo que vemos es una 
ola de violencia animal en nues-
tro país”.
En ese sentido, expuso que “en los 
últimos tres años las denuncias 
por maltrato animal han aumen-
tado en un 120% a nivel nacional. 
Lo hemos visto en la comuna de Ta-
lagante con una brutal mutilación 
a un perro. Finalmente se inició un 
proceso de formalización contra la 
persona responsable, pero también 
lo mismo ha ocurrido en Puerto 
Montt y en Antofagasta”.
“Este es un fenómeno que de ver-
dad nos está azotando a nivel 
nacional y hoy día estamos alzan-
do la voz por los que no tienen voz 
para defenderse acá en el Congreso 

Nacional”, sostuvo la legisladora.
Consultada respecto a la efectivi-
dad de la actual legislación y los 
problemas que detecta, planteó 
que “a nivel municipal efectiva-
mente hay un problema con los re-
cursos. Vemos que no se destinan 
en caniles, que no se toman todas 
las medidas para la prevención 
en operativos, y eso es lamentable 
porque finalmente uno esperaría 
que respecto de la protección ani-
mal tengamos más políticas pre-
ventivas, que es lo que vemos hoy 
día a propósito del descontrol de 
los perros que están en situación de 
calle en muchas comunas alrede-
dor de nuestro país”.
Por su parte, el diputado Jaime 
Araya señaló que “en Chile el mal-
trato animal es un síntoma de una 
sociedad enferma. Es hora de to-
mar medidas contundentes para 
proteger a los animales y erra-

dicar esta problemática. Nuestro 
proyecto de ley busca endurecer 
las sanciones contra el maltrato 
animal y fortalecer la protección 
integral de los animales. Es hora de 
que los responsables de estos actos 
paguen las consecuencias de sus 
acciones”.
“Además, solicitaremos una reu-
nión con la Subsecretaría de Pre-
vención del Delito para plantear 
una política de fortalecimiento y 
protección integral de los anima-
les” finalizó el parlamentario”, fi-
nalizó.

Presentan proyecto para endurecer 
penas establecidas en la "Ley Cholito": 
Proponen cárcel efectiva por maltrato 
con causa de muerte

La diputada Camila 
Musante expuso que “en 
los últimos tres años las 
denuncias por maltrato 
animal han aumentado en 
un 120% a nivel nacional".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presentan-proyecto-para-endurecer-penas-establecidas-en-la-ley-cholito
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L a gerenta de Comunicacio-
nes del Metro de Santiago, 
Paulina del Campo, entregó 
una actualización respecto 

a la falla técnica que se produjo en 
la Línea 2, donde un tren compues-
to por siete coches se desubicó de 
su carril,  bloqueando completa-
mente la vía y provocando la sus-
pensión del servicio en siete esta-
ciones (El Llano, San Miguel, Lo Vial, 
Departamental, Ciudad del Niño, Lo 
Ovalle y El Parrón).
Advirtió que el servicio podría se-
guir parcial hasta la hora punta, 
que comienza a las 18:00 horas.

"Si el tren queda posicionado alre-
dedor de las cuatro de la tarde, que 
es lo que nosotros esperamos, de-
biéramos estar en condiciones de 
poder recuperar (el servicio) para 
la hora punta", mencionó Del Cam-
po.
Explicó que la revisión "se ha podi-
do realizar en parte de la vía, pero lo 
que está debajo del tren no se pue-
de realizar hasta levantar el tren. 
Por eso, recién  a esa hora (a las 
16:00) vamos a poder terminar de 
hacer la verificación".
"Luego de eso, si sale todo bien, 
a esa hora parten haciéndose las 

conexiones eléctricas, de señaliza-
ción, la limpieza del lugar, para que, 
luego, Operaciones, tomando todas 
las medidas de seguridad habitua-
les,  pueda hacer las pruebas con 
los trenes y retomar el servicio", 
complementó la gerenta de Comu-
nicaciones.

Finalmente, puntualizó que  "no 
tenemos todavía las razones que 
puedan haber provocado la fa-
lla. Eso es parte de una investiga-
ción que se hace siempre ante cual-
quier tipo de incidentes que afecta 
a nuestra red".

Metro afirma que "si no hay daños 
adicionales" el servicio en Línea 2 se 
recuperaría en el horario punta

La gerenta de Comunicaciones del Metro de Santiago, 
Paulina del Campo, indicó que "no tenemos todavía las 
razones que puedan haber provocado la falla".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/metro-afirma-que-si-no-hay-danos-adicionales-el-servicio-en-linea-2-se
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E l chileno Bryan Jara, per-
teneciente a la Brigada 47 
Magura Pyr Hispano Argo 
que combate en Ucra-

nia,  está desaparecido desde la 
madrugada del sábado, hora chi-
lena, luego de ataques en la región 
rusa de Kursk donde se encontraba 
combatiendo.
“Él estaba en una misión de asal-
to y desde entonces fue declarado 
como desaparecido”, dijeron desde 
su unidad, según reporta La Terce-
ra, medio al cual concedió una en-
trevista en septiembre pasado.
Jara, cuyo nombre de combate es 
Joker, forma parte de un grupo de 
13 chilenos que llegó hasta Ucra-
nia para combatir. Este grupo ha 
tenido bajas, el infante de marina 
conocido como Bad Boy falleció en 
una operación el año pasado, se-
gún contó en esa oportunidad.
Joker llegó hasta Ucrania a través 
de un amigo que le dio una  carta 
de recomendación para ser parte 
de los combatientes extranjeros 
que pelean en la guerra de Rusia 
en Ucrania. Y estuvo desplegado en 
regiones del Donbas como Donetsk 
y también en Kharkiv.
“Mi experiencia en el Ejército fue 

fundamental para venir, porque me 
sentía preparado mental y física-
mente para poder prestar mi servi-
cio. Cuando veía en las noticias a un 
niño corriendo por un atentado que 
hacían aquí, pensaba que los ni-
ños deberían ser libres, disfrutar y 
vivir en un país sin terror. Entonces 
me dije: ‘Voy a ir a ayudar a Ucra-
nia’”, indicó.
Cuando su familia supo de sus in-
tenciones de ir a la guerra, ellos no 
estuvieron de acuerdo. “Me dijeron 
que estoy loco. Pero yo les dije que 
era mi decisión, que soy un adulto, 
que voy por tal motivo. Pero al final 
me apoyaron, no están de acuerdo 
y yo lo respeto, pero me apoyan to-
talmente”, aseguró.
La pareja de Jara vive en un país 
europeo que no reveló por motivos 
de seguridad, debido a que se han 
ofrecido recompensas por ellos en 
redes sociales. De hecho, indicó que 
por estas mismas razones la co-
municación era complicada con su 
familia, ya que tenía que “hablar lo 
justo y necesario”.
Para el soldado de 28 años era muy 
importante mantener el humor, 
porque “no puedes pasar todo el 
día con la moral baja, pensando 

en nuestras familias. Nosotros es-
tamos solos aquí, para mí los com-
pañeros de la unidad son mis her-
manos. En la noche, en la soledad 
nocturna, cuando está la alarma 
(de ataque) y todo eso, igual pien-
sas: ‘¿Qué hago aquí? ¿Dónde estoy 
metido? Me voy a matar’”, comentó 
en esa ocasión.
“Pero también nos reímos y de-
cimos  ¿por qué no hacemos 
un completo? ¿Un italiano? Nos 
acordamos de cómo vivíamos. Me 
acuerdo que iba a comprar a la fe-
ria cerca de mi casa en La Granja y 
hablamos de eso. También pienso 
en comer un pescado frito con pa-
pas mayo”, agregó riendo.
Sobre la situación en el campo de 
batalla, Jara destacó la importan-
cia de conocer el equipo con quien 
trabajaba. “Tenemos que conocer 
a nuestro compañero que está al 
lado, porque solamente con el he-
cho de mirarlo, él tiene que saber 
qué es lo que yo necesito”, comentó.
“Tenemos camaradas que hablan 
inglés y otros idiomas, pero básica-
mente tenemos que entenderlo con 
nuestros gestos, con nuestra mira-
da. Tenemos que crear esa cone-
xión entre soldados y camaradas. 

Saber expresar gestos y movimien-
tos, porque no se puede hablar, no 
se puede hacer mucho ruido y te-
nemos que protegernos, tener 
una comunicación natural. Eso es 
clave”, añadió.
Jara destacó el peligro que suponen 
las bombas inteligentes lanzadas 
desde vehículos aéreos no tripula-
dos y esta “guerra invisible”: “Yo 
les tengo terror a los drones. Este 
conflicto es peor que la Segunda 
Guerra Mundial, porque ahora pe-
leamos contra la tecnología”.
“Los drones están a kilómetros de 
distancia y uno no los alcanza a vi-
sualizar. Pero el dron sí te ve y tiene 
una cámara con un zoom especta-
cular. Entonces, uno va caminando 
y el aparato va avanzando con una 
bomba que puede caer directa-
mente sobre ti. También está el ‘ka-
mikaze’ (desarrollado por Rusia y 
que se le conoce como Garpiya-A1), 
que viaja a una velocidad de 120 
kilómetros por hora y explota sobre 
ti”, relató.
También mencionó en esa entre-
vista que  “el miedo existe. Tener 
miedo es lo que a uno lo mantiene 
vivo. Porque escuchas al dron a un 
kilómetro de distancia. Nosotros 
hemos pasado tantas cosas aquí, 
ahora ya estamos acostumbrados. 
Hemos tenido alarmas de bombar-
deo toda la noche y hemos estado 
despiertos toda la noche. A veces 
escuchamos el dron que viene cer-
ca, la artillería atacando. Lo tene-
mos super internalizado”, indicó.
“Al momento de dormir, lo hace-
mos con la bota al costado, el cha-
leco y el casco también al costado 
de donde dormimos, porque nues-
tro equipo tiene que estar siempre 
listo”, relató. Asimismo, señaló que 
generalmente los ataques son noc-
turnos. “Cuando el soldado está 
cansado, cuando ha estado toda 
la noche despierto, al otro día tie-
ne que seguir combatiendo. Y en la 
noche tiene que descansar, pero no 
puede descansar”, concluyó.

Soldado chileno desplegado en 
Ucrania se encuentra desaparecido 
tras combate en Kursk

Se trata de Bryan Jara, de 
28 años, perteneciente a 
la brigada 47 Magura Pyr 
Hispano Argo, quien estuvo 
desplegado en regiones del 
Donbas, como Donetsk y 
también en Kharkiv.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/soldado-chileno-desplegado-en-ucrania-se-encuentra-desaparecido-tras
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E l equipo de campaña de la 
líder opositora venezola-
na María Corina Machado 
denunció este jueves que 

la disidente fue "violentamente in-
terceptada" a su salida de la mani-
festación organizada en Chacao, en 
el área metropolitana de la capital 
venezolana, Caracas.
"María Corina fue violentamente 

interceptada a su salida de la con-
centración en Chacao. Esperamos 
confirmar en minutos su situa-
ción. Efectivos del régimen dis-

pararon contra las motos que la 
trasladaban", informó el Comando 
Venezuela en su perfil oficial en re-
des sociales.

La política acudió este jueves a Cha-
cao para participar en las manifes-
taciones en favor de la "victoria" 
del candidato opositor Edmundo 
González en las últimas elecciones 
presidenciales venezolanas y a es-
casas horas de que la teórica toma 
de posesión del veterano opositor.

Comando de Machado denuncia que  
líder opositora fue secuestrada tras 
manifestación en Caracas, pero fue 
liberada durante la misma tarde

"Efectivos del régimen dispararon contra las motos que la 
trasladaban, informó el Comando Venezuela.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/comando-de-machado-denuncia-que-la-lider-opositora-fue-violentamente
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Carabineros incautó droga y un 
arma de fuego durante un patru-
llaje de rutina en el centro comer-
cial conocido como Persa Biobío, 
ubicado en el barrio Franklin de la 
capital.
El procedimiento lo llevó a cabo 
personal motorizado de la 4ª Co-
misaría quienes se percataron 
de la actitud sospechosa de un 
hombre mientras abría uno de los 
locales comerciales.
Al ver la presencia de la policía, 
el sujeto huyó del lugar en el que 
almacenaba marihuana a granel 
y dosificada, además de algu-
nos elementos para procesarla y 
otras especies.
“En el contexto de las fiscaliza-
ciones permanentes que se dan 
en el contexto de patrullajes en el 
sector de las calles Placer, Biobío 
y Franklin, personal de Carabi-

neros incautó gran cantidad de 
marihuana y cocaína, además de 
un arma adaptada para su uso en 
el sector de los galpones del persa 
Biobío”, comentó el mayor Pedro 
Olguín, de la 4a. Comisaría.
Agregó que “se trata de un local 

utilizado como bodega, en el que 
cual Carabineros divisó a una per-
sona, de sexo masculino, quien al 
ver la presencia policial se da a 
la fuga”.
Los antecedentes fueron deriva-
dos al Ministerio Publico, mientras 

que personal del Departamento 
OS7 y del Laboratorio de Crimi-
nalística de Carabineros (Labo-
car) están a cargo de las dili-
gencias y peritajes, además del 
empadronamiento de testigos.

La PDI investiga el homicidio de un 
hombre de nacionalidad perua-
na, de 35 años, cometido en un ruco 
levantado en la comuna de Esta-
ción Central.
La víctima, que se desempeñaba 
como cuidador de autos en el sec-
tor, fue encontrado con un impac-
to de bala en la cabeza.
Según los antecedentes policia-
les, el crimen quedó al descubierto 
este miércoles cuando efectivos de 
Carabineros que realizaban un pa-
trullaje fiscalizaron un ruco en la 
intersección de calles Alberto Hur-

tado con Coronel Souper, y encon-
traron el cuerpo.

Cuidador de autos fue asesinado de un 
disparo en la cabeza en ruco de Estación 
Central

Incendio en estacionamiento subterráneo 
de edificio en Providencia deja a un hombre 
muerto

Una persona murió debido a un in-
cendio que se registró la noche del 
miércoles en un estacionamiento 
subterráneo de un edificio ubicado 
en la comuna de Providencia de la 
capital. La víctima es un hombre 
que vivía en el lugar afectado por el 
siniestro.
El incendio se produjo en el nivel 
-5 del edificio Nueva Providen-
cia, ubicado en el sector calle Ma-
nuel Montt y General del Canto, 
hasta donde concurrieron más de 

200 voluntarios de Bomberos para 
combatir las llamas.

Carabineros incauta droga y arma de fuego en el 
Persa Biobío: dueño del local se dio a la fuga

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El caso se informó a la 
Fiscalía Metropolitana 
Centro Norte, que 
dispuso la concurrencia 
del Equipo ECOH y la 
Brigada de Homicidios 
de la PDI, para iniciar las 
indagatorias.

La víctima es un hombre 
que vivía en el lugar 
afectado por el siniestro.

Se incautó marihuana, 
cocaína y un arma 
adaptada para el disparo 
durante un patrullaje 
de rutina en el centro 
comercial conocido como 
Persa Biobío, ubicado en el 
barrio Franklin de la capital.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/cuidador-de-autos-fue-asesinado-de-un-disparo-en-la-cabeza-en-ruco-de
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/incendio-en-estacionamiento-subterraneo-de-edificio-en-providencia-deja-a
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/cuidador-de-autos-fue-asesinado-de-un-disparo-en-la-cabeza-en-ruco-de
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/incendio-en-estacionamiento-subterraneo-de-edificio-en-providencia-deja-a
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/carabineros-incauta-droga-y-arma-de-fuego-en-el-persa-biobio-dueno-del
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Se acabó la incertidumbre sobre el 
regreso de  Gary Medel a Univer-
sidad Católica. Finalmente el "Pit-
bull" retorna a los cruzados, cuadro 
que lo formó, de cara a esta tempo-
rada 2025.
El conjunto de la franja oficializó 
este jueves al bicampeón de Amé-
rica con la Selección Chilena como 
su tercer refuerzo para esta cam-
paña.
"De regreso donde todo comenzó. 
Un guerrero que recorrió el mundo 
con su fútbol, llevó siempre La Fran-
ja en el corazón y jamás olvidó su 
hogar. Hoy, tras 16 años, podemos 

decirlo con orgullo: ¡Gary Medel 
está de vuelta en Universidad Ca-
tólica!", publicó el club junto a un 
video con imágenes del futbolista 
en su paso por la UC y la Roja.
Además, añadió: "¡Bienvenido a 
tu casa, Gary Medel! Un referente 
que llevó a La Franja por el mundo 
y que ahora está de vuelta, como 
siempre lo prometió. Nuestro 'Pit-
bull' llega en calidad de jugador li-
bre y por todo este 2025. Felices con 
tu regreso, ¡vamos con todo!".
El polifuncional jugador regresa al 
elenco precordillerano en condición 
de jugador libre tras su amargo 
último paso por Boca Juniors de 
Argentina, donde sumó muy pocos 
minutos y estuvo prácticamen-
te "cortado" por el técnico Fernan-
do Gago.
Medel ganaría 50 millones de pe-
sos mensuales y es el tercer refuer-
zo del conjunto estudiantil tras el 
lateral Dylan Escobar y el volante 
colombiano Jhojan Valencia.

Universidad Católica oficializa el 
anhelado regreso de Gary Medel: 
"¡Bienvenido a tu casa!"

La ausencia de Maximiliano Fal-
cón en la pretemporada de Colo 
Colo continúa generando males-
tar en el Cacique. El defensa uru-
guayo no se ha presentado a los 
trabajos del club, supuestamente 
en un acto de "rebeldía" por su in-
tención de partir del conjunto albo 
ante una eventual oferta del Inter 
de Miami de Lionel Messi.
Por lo mismo, ahora fue el capitán 
Esteban Pavez el que se refirió a la 
situación del zaguero charrúa tras 
la presentación de la nueva cami-
seta del elenco de Macul.
"Con Maxi hablé el mismo día que 
nos íbamos, lo llamé porque era el 
último jugador que faltaba y me 
dijo que no iba a venir, que tenía 
que solucionar algo con Aníbal", 

partió diciendo el volante sobre su 
compañero.
"Él tiene contrato vigente, debería 
estar entrenando. A mí me gusta 

que los refuerzos, que todo el plan-
tel empiece la pretemporada el pri-
mer día", añadió Pavez.
Por último, el mediocampista del 

Cacique agregó: "Deberían pre-
guntarle a él o al presidente (Aní-
bal Mosa)".

Capitán de Colo-Colo sobre Maximiliano Falcón: "Debería estar 
entrenando"

El capitán y volante de 
Colo Colo hizo sentir la 
molestia del plantel del 
Cacique por la ausencia 
del defensa uruguayo en la 
pretemporada de los albos.

El "Pitbull" es el tercer 
refuerzo del cuadro cruzado 
para esta temporada 2025, 
tras el lateral Dylan Escobar y 
el volante colombiano Jhojan 
Valencia.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/capitan-esteban-pavez-sobre-maximiliano-falcon-deberia-estar-entrenando
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/universidad-catolica-oficializa-el-anhelado-regreso-de-gary-medel
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La Selección Chilena disputará un 
amistoso en febrero para tomar 

ritmo de cara a la reanudación de 
las Clasificatorias para el Mun-

dial 2026, donde la Roja visitará 
en marzo a Paraguay y recibirá a 

Ecuador en Santiago.
Y si bien todavía no se ha definido 
el rival y la fecha exacta, el combi-
nado nacional que adiestra Ricardo 
Gareca ya tendría contrincante.
Según dio a conocer radio ADN, 
la Roja enfrentará el sábado 8 de 
febrero a Panamá en el Estadio 
Nacional, en horario aún por con-
firmar.
Además, la emisora sostuvo que 
antes, el 3 de febrero, la Selección 
realizará un microciclo de entre-
namientos en el complejo Juan 
Pinto Durán y que la última semana 
de enero el DT dará a conocer la lis-
ta de jugadores que trabajarán de 
cara al amistoso.

Chile disputará un amistoso ante Panamá 
en febrero con miras a la reanudación de 
las Clasificatorias

Además, el 3 de febrero, 
la Selección realizará 
un microciclo de 
entrenamientos en el 
complejo Juan Pinto Durán.

El Abierto de Australia, primer 
Grand Slam de la temporada del 
tenis, contará nuevamente con tres 
chilenos en su cuadro principal, 
luego que Cristian Garin (151° del 
ranking ATP) superara la qualy y se 
sumara a Alejandro Tabilo (23°) 
y Nicolás Jarry (34°) en el main 
draw.
Los nacionales ya conocieron sus ri-
vales en la fase estelar, luego que se 
realizara el sorteo, el cual fue dispar 
para los chilenos.
Tabilo enfrentará al español Ro-
berto Carballés Baena (59°), en 
un cotejo que asoma complicado, 
considerando que el hispano es un 
frontón y que el criollo llega con du-
das al caer en sus estrenos en Bris-
bane y Auckland, donde defendía el 
título.
En caso de vencer, el zurdo nacido 
en Canadá se mediría en segunda 
ronda con el ganador de la llave 
entre el local James Duckworth 

(94°) y el suizo Dominic Stricker 
(298°), mientras que en una tercera 
fase asoma el japonés Kei Nishikori 
(74°) o estadounidense Tommy Paul 
(12°).
En tanto, el "Príncipe" tuvo un du-
rísimo sorteo, porque quedó em-
parejado nada menos que con el 
italiano Jannik Sinner, número 1 
del planeta y campeón defensor del 

certamen. Ambos ya se enfrentaron 
el año en la primera rinda del ATP 
500 de Beijing, con triunfo en tres 
sets para el europeo.
Por su lado, Garin ya conoció tam-
bién a su rival, luego de que termi-
naran los últimos partidos de la 
qualy y fuera sorteado Será contra 
el croata Borna Coric (88° y ex 12°), 
quien llegó a acariciar el top ten 

hace años, pero las lesiones lo hicie-
ron perder mucho terreno el último 
tiempo. En segunda ronda "Gago" 
podría desafiar al estadounidense 
Taylor Fritz, 4 del orbe.
Consignar que el main draw del 
Abierto de Australia arrancará el 
domingo (la noche del sábado chi-
lena) y se extenderá hasta el 26 de 
enero.

Estos son los rivales que enfrentarán los chilenos en su debut en el 
Abierto de Australia

Alejandro Tabilo deberá 
verse las caras con Roberto 
Carballés Baena; Nicolás 
Jarry tendrá que enfrentar 
al Nº 1 del mundo, Jannik 
Sinner; y Cristian Garin 
jugará contra Borna Coric.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/chile-disputara-un-amistoso-ante-panama-en-febrero-con-miras-a-la
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/estos-son-los-rivales-que-enfrentaran-los-chilenos-en-su-debut-en-el
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La jornada del día martes, una ex 
participante del reality 'Palabra de 
Honor' confirmó que será una de 

las candidatas a reina del Festival 
de Viña del Mar.
Y se trata de Faloon Larraguibel, a 

quien en el programa de farándula 
de Canal 13, 'Hay que decirlo',  le 
consultaron sobre la posibilidad 
de ser una posible concursante del 
certamen, donde ella aceptó el de-
safío.
Recordemos que en versiones ante-
riores, se eligieron a "Embajadores 
de Viña del Mar", pero este año, 
nuevamente volverán los reyes del 
Festival, donde diversos represen-
tantes del certamen, medios de 
comunicación e incluso artistas, 
pueden postularse.
Tras ser consultada por la posi-
ble oportunidad de participar en 
el certamen, Faloon, expresó que: 
"¡Acepto, obvio!"

Faloon Larraguibel asegura que quiere ser parte de la candidatura 
a Reina del Festival de Viña

"¡Acepto, obvio!", confirmó la ex participante de Palabra de 
Honor al ser consultada por su candidatura a Reina del Festi-
val de Viña del Mar 2025.

El comediante nacional Daniel 
“Bombo” Fica, arremetió con todo 
en contra de la organización del 
Festival de Viña del Mar, asegu-
rando que la productora Bizarro, a 
cargo de la realización del certamen 
viñamarino, lo habría ignorado por 
completo, esto tras demostrar su 
descontento por la cifra que le ha-
bían ofrecido en versiones anterio-
res, y la diferencia que existía en 
el pago para artistas nacionales, 

comparado con lo que es ofrecido 
para artistas internacionales.
“Yo estoy por dignificar al arista 
chileno, que aquí tiene que haber 
una proporción. ¿Por qué yo ten-
go que recibir menos del 5% de 
un artista extranjero cuando yo 
tengo una trayectoria de casi 40 
años de carrera? Desde 2012 a la 
fecha, he sido el artista que más 
rating ha marcado”, fueron parte 
de las palabras del humorista en 

conversación con el pro-
grama “Plan Perfecto” de 

Chilevisión.  
Las declaraciones de “Bombo” Fica 
no pasaron desapercibidas, y quien 
alzó la voz fue precisamente uno 
de los  ejecutivos de la producto-
ra Bizarro, Daniel Merino, quien 
sostuvo de forma tajante que el 
comediante “miente” de forma 
reiterada.
“Pocas veces respondo algo a quie-
nes hablan mal de nosotros, y res-
peto mucho el trabajo que hacen 

los comediantes, pero  lo que hace 
constantemente Bombo Fica en 
televisión o medios es algo que 
no está bien”, comenzó relatando 
Merino a través del formato histo-
rias de su cuenta personal de Insta-
gram.
En esta línea, el director del evento 
veraniego sostuvo que “esta per-
sona miente al decir que a una 
artista mundialmente recono-
cida le pagaron 800M (lo que es 
totalmente falso) y se queja sobre 
que a él le ofrecieron mucho menos 
por ir a Viña, es una tontera enor-
me. Y compararse con ella, es aún 
más aberrante porque hacen co-
sas totalmente distintas”.
“¿Hasta cuando para validarse hay 
que hablar mal o usar de argumen-
tos a otros, o de quienes hacen algo 
distinto? Efectivamente, un artista 
mundial cobra más (no la cifra 
que él dice) y esto es porque tiene 
un staff de 70 personas, viaja con 
su carga en aviones y camiones; 
paga vuelos, honorarios de su staff, 
impuestos al fisco por ser extranje-
ro sobre sus honorarios, y muchos 
gastos, no puede ganar lo mismo 
que un comediante que no tiene 
ninguno de esos gastos”, añadió 
en su escrito.

Director del Festival de Viña desmiente 
a Bombo Fica por millonarios pagos a 
artistas internacionales: “Es una tontera 
enorme”

Daniel Merino, ejecutivo de Bizarro, productora a cargo de la realización 
del certamen viñamarino, aseguró que el comediante “miente”, donde 
sostuvo que el compararse con otros artistas “es aún más aberrante”.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/faloon-larraguibel-asegura-que-quiere-ser-parte-de-la-candidatura-a-reina
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/director-del-festival-de-vina-desmiente-a-bombo-fica-por-millonarios-pagos
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Luego de que  Cecilia Gutiérrez re-
velara que la diputada Maite Orsi-
ni había sido vista en una fiesta el 
sábado pasado, ahora la periodis-

ta  entregó detalles en relación a la 
situación.
Según la panelista de Primer Plano, 
Orsini se encontraba en el cumplea-

ños de una amiga, llamada Sofía.
“Estuvo en un cumpleaños en el 
Barrio Yungay, de una amiga de ella 
que se llama Sofía, e incluso estuvo 

acompañada por su jefe de prensa”, 
confirmó Gutiérrez.
Además, mencionó que la noche 
del martes pasado la diputada se 
había juntado en el departamento 
de su madre, junto a ella, su herma-
na y otros invitados.  “Estuvieron 
compartiendo harto rato, desde 
horas de la tarde hasta la noche”, 
reveló.
“Su mamá vive en Las Condes, ahí 
varios vecinos vieron a Maite, es-
tuvieron también con música, algo 
muy tranquilo, con más personas”, 
cerró.
Cabe mencionar que Maite ha pre-
sentado una serie de justificati-
vos médicos  para así ausentarse 
de sus labores en el Congreso, al 
cual no ha asistido desde el pasado 
14 de noviembre.

Revelan detalles de la fiesta a la que Maite Orsini habría asistido a 
pesar de sus licencias médicas

La periodista de espectáculo, 
Cecilia Gutiérrez, reveló 
detalles sobre la fiesta que 
la diputada habría asistido 
el sábado pasado junto a su 
jefe de prensa.

El próximo 16, 17, 18 y 19 de ene-
ro se llevará a cabo una nueva 
versión del Festival del Huaso de 
Olmué, el que como es tradición 
se realizará sobre el escenario de 
El Patagual, el que en esta ocasión 
contará con la conducción de  Ma-
ría Luisa Godoy y Eduardo Fuen-
tes.
A pocos días de la realización del 
certamen, desde TVN confirma-
ron quienes serán los rostros que 
integren el jurado, los que tendrán 
la difícil misión de elegir a la can-
ción ganadora   en la competencia 
de la quincuagésima cuarta versión 
del tradicional evento.
La primera en ser anunciada por 
la estación televisiva fue la perio-

dista Monserrat Álvarez, lo que 
marcará su regreso a TVN, donde 
se desempeñará como la flamante 
nueva conductora del matinal Bue-
nos días a todos y será parte del De-
partamento de Prensa.
Posteriormente, fue confirmada  la 
cantante Kristel Meyer, quien es 
la vocalista del grupo "Entrema-
res", y la periodista Valentina 
Reyes, quien es conductora de no-
ticieros en TVN y el Canal 24 Horas, 
quien además conduce además el 

programa Antes que nada en radio 
Duna.
Además, a las ya nombradas ante-
riormente se les suma  la cantante 
nacional Carolina Molina, más 
conocida como la “Rancheri-
ta”, quien fue escogida por la Mu-
nicipalidad de Olmué para integrar 
el jurado de la competencia del cer-
tamen.
Finalmente, el jurado contará 
también con el periodista Nés-
tor Aburto,   quien es Director de 

contenidos y encargado del área 
de investigación de Radio Bío Bío, 
radio oficial del Festival del Huaso 
de Olmué.
Cabe mencionar que, en esta oca-
sión, la competencia será integrada 
por ocho canciones selecciona-
das, las que representan distintas 
expresiones del folclor nacional, 
donde el ganador recibirá una 
suma de $8 millones, además del 
tradicional Guitarpín, símbolo del 
Festival del Huaso de Olmué.

Festival del Huaso de Olmué confirma sus 
cinco jurados para la competencia en su 
versión 2025

El certamen se realizará 
el próximo 16, 17, 18 y 19 
de enero, el que se llevará 
a cabo como es tradición 
sobre el escenario de El 
Patagual y en esta ocasión 
contará con la conducción 
de María Luisa Godoy y 
Eduardo Fuentes.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/revelan-detalles-de-la-fiesta-a-la-que-maite-orsini-habria-asistido-a
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/festival-del-huaso-de-olmue-confirma-sus-cinco-jurados-para-la-competencia
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